



# Estudios

## Informe Anual de Unión Europea

*Laura Monacci y María Delicia Zurita\*<sup>1</sup>*

### Marzo 2013- Marzo 2014: un bajo perfil

Durante el año el período marzo 2013-marzo 2014 se sostuvo una tendencia respecto a las decisiones que la Cancillería toma en materia de política exterior: el no privilegio de la Unión Europea en su relacionamiento bilateral. Durante buena parte del año 2013 es notoria la falta de contacto con Alemania, siendo este último uno de los países líderes de la Comunidad Europea. Argentina tuvo un mayor contacto con Italia, España, Portugal y en menor medida con Francia. Una constante de la política exterior de nuestro país es el reclamo soberano de las islas Malvinas y el endurecimiento que ha ido en los últimos meses "in crescendo" afectando la relación bilateral entre Argentina y Gran Bretaña.

Respecto al resto de los países pertenecientes a la Unión nuestro país ha tenido contactos esporádicos con Irlanda, Austria, Polonia y Eslovaquia.

De los países de Europa no pertenecientes a la Unión también la distancia con el viejo continente se demuestra en la ausencia de contacto a excepción de Rusia y Macedonia.

En relación al vínculo Argentina- Mercosur- Unión Europea preponderan los reclamos de nuestro país ante el proteccionismo impuesto por el bloque europeo que limita el ingreso de productos latinoamericanos y perjudica de esta manera notablemente el comercio.

---

\* Laura Monacci. Profesora de Historia. UNLP. Maestranda en Historia y Memoria e Investigadora del Cerpi-IRI-UNLP.

María Delicia Zurita. Profesora de Historia. UNLP. Maestranda en Historia y Memoria. Doctoranda en Ciencias Sociales. Investigadora del Cerpi-IRI-UNLP.

## Países integrantes de la UE:

### Italia

El 12 de marzo de 2013, Cancillería publicó la elección de Nicola Costantino, con su obra "Eva Argentina", como la artista elegida para representar a nuestro país en la 55ª. Bienal de Arte de Venecia, que se desarrolló entre el 1º de junio y el 24 de noviembre.

La obra, una metáfora contemporánea cuyo curador es Fernando Farina, consistió en una gran instalación retratando a Eva Perón, apelando al lenguaje del arte contemporáneo. Esta obra, según la define su artista Nicola Costantino, está compuesta por videoinstalaciones, un objeto-máquina con movimiento y una escultura abstracta que intentan dar otra mirada sobre Eva, basada en lo emocional.

En otro evento artístico, los músicos Adrián Iaies y Horacio Fumero representaron a la música argentina en la Noche de los Museos que se realizó el sábado 18 de Mayo en Roma. Ofrecieron temas de su último trabajo, "Conversaciones desde el arrabal amargo", disco doble editado por Untref Sonoro, sello de la Universidad Nacional de Tres de Febrero.

La organización romana de La Noche de los Museos les designó la prestigiosa sala de conciertos del Museo Braschi de Piazza Navona, donde los músicos iniciaron el concierto.

Entre el 15 y el 18 de septiembre de 2013, y con el apoyo de la Cancillería, seis empresas argentinas participaron en Milán de las ferias internacionales MICAM y MIPEL. En ambas ferias, el stand oficial argentino sirvió para que las firmas de nuestro país exhibieran sus productos ante un nutrido público especializado.

MICAM es la principal feria del comercio internacional de la industria del calzado. Con dos ediciones al año, presenta los avances de todas las colecciones de calzado de gama alta y media-alta a nivel mundial. En MICAM exhibieron sus colecciones de calzado 1.581 empresas, incluyendo italianas y de otros países. MIPEL, por su parte, es la exhibición líder en artículos de cuero tales como bolsos, maletas, carteras y una amplia gama de accesorios. El evento, en el que se exhiben adelantos de diversas colecciones, constituye una cita para los mejores profesionales del sector y convoca a los circuitos comerciales más importantes del rubro. En MIPEL estuvieron presentes 338 expositores, locales e internacionales.

Tanto en MICAM como en MIPEL, el stand nacional fue visitado por representantes de distintas empresas, cámaras, consorcios, asociaciones, compradores de tiendas departamentales, publicaciones y personalidades locales, que mostraron interés por las creaciones argentinas. Durante su participación, dos empresas de nuestro país en MICAM y cuatro en MIPEL establecieron contactos con contrapartes interesadas en sus productos, con lo que se abre una vía para profundizar su presencia en mercados internacionales.

En otro orden de cosas, el 12 de diciembre de 2013 se realizó un encuentro en Roma entre el canciller Héctor Timerman y sus pares latinoamericanos y caribeños invitados por la canciller italiana Emma Bonino, en ocasión de la VI Conferencia Italia - América Latina y Caribe.

En la jornada de apertura del encuentro, el canciller argentino instó a que Europa redujera sus subsidios agrícolas y otros mecanismos proteccionistas que impiden el acceso de la producción del campo y agroindustria de nuestra región a los consumidores europeos.

A su vez recordó a los participantes que las empresas europeas compensan la caída de sus ganancias domésticas con el crecimiento que experimentan en los mercados latinoamericanos. A modo de ejemplo señaló que en el último año las empresas constructoras italianas en suramérica "obtuvieron una cantidad similar de obras que en la Unión Europea".

## Alemania

El 27 de marzo de 2013 el gobierno de la República Federal de Alemania otorgó el plácet de estilo a Daniel Polski como nuevo embajador argentino ante ese país, con sede en la ciudad de Berlín.

Polski es miembro del Servicio Exterior de la Nación y fue ascendido a Embajador Extraordinario y Plenipotenciario en 2002. Se graduó como Contador Público en la Universidad de Buenos Aires y cuenta con un posgrado en Comercio Internacional.

Hasta el presente se desempeñó como titular de la Dirección de Asia y Oceanía de la Cancillería argentina. Cabe destacar que fue Embajador de nuestro país en Japón desde el 2004 hasta 2010.

Polski fue condecorado con la Cruz al Mérito por el Gobierno Alemán, y desarrolló una variada actividad académica sobre temas de economía, comercio y negociaciones internacionales en diferentes universidades y entidades empresariales.

## España y Portugal

El jueves 25 de julio de 2013 el Gobierno de la República Argentina hizo públicas sus sentidas condolencias por el trágico accidente ferroviario sucedido en las inmediaciones de Santiago de Compostela. La Embajada argentina ante el Reino de España y el Consulado en Vigo anunció su colaboración con las autoridades locales para dar asistencia a los argentinos que así lo requirieron en todo lo relacionado con el luctuoso suceso.

Por otro lado, en el marco de las relaciones bilaterales con España, el Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, Héctor Timerman, y el Ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación del Gobierno de dicho país, José María Margallo, se reunieron el 26 de septiembre del pasado año en Nueva York, en los márgenes de la Asamblea General de las Naciones Unidas, para repasar todos los temas de la agenda bilateral.

En particular, dialogaron sobre las coincidencias existentes entre la situación de las disputas de soberanía sobre la cuestión de las Islas Malvinas y de Gibraltar. Asimismo, acordaron realizar gestiones conjuntas instando al Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte a dialogar en cumplimiento de los mandatos de las Naciones Unidas.

Finalmente, acordaron reunir a los equipos de trabajo para tratar temas de la agenda en común en materia de política exterior y cooperación y mantener una reunión de trabajo a la mayor brevedad posible.

En otro orden de cosas, el 14 de noviembre de 2013, el Canciller Héctor Timerman envió una nota a su homólogo español en señal de protesta a la decisión del Gobierno del Reino de España de excluir a las empresas argentinas del mercado español de biodiesel a través de injustificados procedimientos proteccionistas.

#### Francia:

El 10 de abril los cancilleres de Argentina y Francia se comprometieron a desarrollar conjuntamente una campaña para promover la universalización de la Convención Internacional para la Protección de todas las personas contra las Desapariciones Forzadas, que se encuentra en vigor desde el 23 de diciembre de 2010. Hasta el momento 37 países han ratificado y 91 países han firmado dicha Convención, primer instrumento jurídico para luchar eficazmente contra el fenómeno de las desapariciones forzadas.

Para llevar adelante esta campaña mundial, el Canciller de Francia, Laurent Fabius, y el Canciller argentino, Héctor Timerman, firmaron conjuntamente una nota dirigida a los Cancilleres de los países que aún no firmaron o ratificaron la Convención. Esta gestión conjunta refuerza la asociación estratégica que existe entre Francia y la Argentina en la promoción y protección de derechos humanos a nivel internacional, que impactó en el liderazgo que ambos países asumieron para lograr una exitosa negociación y posterior adopción y entrada en vigor de la Convención.

En el segundo semestre del año el Canciller argentino Héctor Timerman condecoró el 16 de diciembre en el Palacio San Martín a la Doctora Sophie Thonon con la Orden de Mayo al mérito en el grado de Comendador. Thonon es abogada de familiares de desaparecidos franceses durante la última dictadura militar en nuestro país.

Timerman remarcó durante el acto que "Sophie Thonon se caracterizó siempre por su compromiso y su firme convicción en que la defensa de los derechos humanos no reconoce fronteras territoriales". Además recordó que "en 1990, logró la primera sentencia condenatoria de Alfredo Astiz, por la desaparición de las monjas francesas Alice Domon y Léonie Duquet, sentencia que fue dictada en ausencia, debido a que regían aún en Argentina las leyes que hacían posible la impunidad".

Por último, el Canciller Timerman destacó "el compromiso de Sophie Thonon como miembro del Grupo francés pro-diálogo en la Cuestión Malvinas que apoya y promueve el diálogo entre la Argentina y el Reino Unido para la resolución pacífica y definitiva de la disputa de soberanía, conforme a las resoluciones de Naciones Unidas y los reiterados llamados de la comunidad internacional.

En otro orden de cosas en el mes de febrero Francia otorgó el beneplácito de estilo a María del Carmen Squeff para su designación como nueva Embajadora argentina en ese país.

#### Reino Unido:

El viernes 17 de mayo de 2013, el plenario de la Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó una Resolución a favor de la libre determinación de la Polinesia Francesa. Se trata de un nuevo avance en el proceso de eliminación del colonialismo en el mundo, que contó con un gran consenso de la comunidad internacional y al que la Argentina apoyó con contundencia pero que el Reino Unido rehusó respaldar.

En otro orden de cosas el 10 de junio se conmemoró la fecha de creación, en 1829, de la Comandancia Política y Militar de las Islas Malvinas y las adyacentes al Cabo de Hornos por parte del Gobierno de la provincia de Buenos Aires. Nuestro país aprovechó la conmemora-

ción para dejar constancia de su reclamo al Reino Unido que se niega a reanudar las negociaciones de soberanía.

La Causa Malvinas se proyecta más allá de la región. En una contundente muestra de solidaridad Sur-Sur, en la reciente Cumbre América del Sur - África celebrada en Malabo, Guinea Ecuatorial, las 54 naciones de África, quienes sufrieron el colonialismo en carne propia, expresaron su unánime respaldo a los derechos de soberanía argentinos.

El 20 de junio, el Canciller argentino, Héctor Timerman, participó, en Nueva York, de la sesión del Comité Especial de Descolonización de la ONU donde se abordó el tema de las Islas Malvinas. Allí el Canciller Timerman expuso la posición argentina, ratificando la plena disposición de nuestro país para encontrar una solución pacífica a la disputa de soberanía, lo que no ha sido posible aún como resultado de la sistemática negativa del Reino Unido a reanudar las negociaciones con la Argentina.

En el mes de noviembre el Canciller Timerman se reunió con una delegación de parlamentarios del Reino Unido que visita nuestro país.

Durante la reunión se abordaron diversos asuntos que hacen a la relación bilateral, incluyendo la cuestión de soberanía sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes. Sobre este punto, el Canciller argentino entregó a los legisladores británicos una carpeta conteniendo las cuarenta resoluciones de la ONU convocando al diálogo para resolver pacíficamente la disputa.

Durante la reunión también, y en la misma línea en que lo había hecho en mayo del año pasado, se abordó la temática referida al proteccionismo europeo en el marco de las negociaciones para un acuerdo de libre comercio entre el MERCOSUR y la Unión Europea, ocasión en la que Timerman entregó un reciente informe de la Cancillería en el que se describen los perjuicios que la política comercial europea causa a nuestro país.

La conversación con agenda abierta permitió a las delegaciones abordar asimismo la cuestión sobre la reforma de la ONU, subrayando el Canciller argentino la necesidad de trabajar conjuntamente para transformar el máximo organismo global en un foro más democrático, especialmente el Consejo de Seguridad, donde el poder de veto de cinco países no se condice con la realidad mundial.

Al mes siguiente la Cancillería argentina mantuvo conversaciones con el Embajador británico a fin de transmitir el rechazo del Gobierno argentino a la nota de protesta que el Ministerio de Relaciones Exteriores británico entregó al Encargado de Negocios argentino en Londres, el 16 de diciembre de 2013, en tanto la parte británica alega pretendidos derechos sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes.

El Vicecanciller concluyó la reunión transmitiendo una vez más la disposición del Gobierno argentino a reanudar negociaciones bilaterales a fin de encontrar a la mayor brevedad una solución pacífica a la disputa de soberanía referida a la Cuestión de las Islas Malvinas, de conformidad con los múltiples pronunciamientos de las Naciones Unidas y demás organismos y foros internacionales.

En continuidad con la política de reclamo de soberanía argentina sobre las islas Malvinas en el mes de diciembre se dispuso la creación de la Secretaría de Asuntos Relativos a las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes en el Atlántico Sur designando a su cargo al Licenciado Daniel Filmus. Las funciones de dicha

secretaría serán las de implementar estrategias y acciones desde el punto de vista de la política exterior en las relaciones con todos los países para la mejor defensa de los derechos e intereses argentinos respecto a la Cuestión Malvinas y coordinará con la Secretaría de Relaciones Exteriores los cursos de acción pertinentes en el ámbito multilateral. A cargo de dicha Secretaría asumió el senador Daniel Filmus a días de haber comenzado el corriente año. Filmus manifestó su respuesta ante el mensaje que el Ministro británico para América Latina Hugo Swire envió a los colonos británicos al sostener que la política de reclamo argentino está destinada al fracaso... Al respecto Filmus declaró que estos dichos responden a la antigua prepotencia colonial que caracteriza a los británicos e instó al ministro inglés al diálogo en los términos que establecen las Naciones Unidas.

#### Irlanda:

El 22 de mayo el gobierno de Irlanda otorgó el plázet como nueva Embajadora argentina en ese país a Silvia María Meregá.

#### Austria:

El 1 de Julio treinta y cuatro ministros de los países más avanzados en tecnología nuclear y delegaciones de 123 países se reunieron en el Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA), en Viena, para acordar políticas hacia el fortalecimiento de la Seguridad Nuclear.

Timerman encabezó la delegación de la Argentina y señaló que "sabemos que el manejo de las tecnologías nucleares y, en particular, el del ciclo completo del combustible nuclear, demanda no solamente excelencia científica y tecnológica sino también enorme celo y responsabilidad en el manejo de los materiales nucleares."

Timerman se refirió también al desarme nuclear al expresar que "al referirnos al terrorismo nuclear y a la protección física de los materiales nucleares no debemos olvidar que el riesgo que comporta su uso con fines de destrucción no puede excluir la cuestión de la existencia de enormes arsenales nucleares en manos de algunos países, que constituyen la mayor amenaza a la supervivencia global. Timerman concluyó señalando la preocupación respecto a que "actores no regionales con bases militares en el Atlántico Sur continúen sin aportar la necesaria información acerca de la posible introducción de armamento nuclear en esta zona libre de armas nucleares".

#### Polonia:

En ocasión de su visita oficial a Polonia para participar en la conmemoración del 10º Aniversario de la Iniciativa para la Seguridad contra la Proliferación de Armas de Destrucción en Masa, el Vicecanciller argentino, Eduardo Zuaín, rindió un sentido homenaje a los héroes del Gueto de Varsovia que tan valientemente lucharon contra la opresión nazi, al cumplirse el 70º Aniversario del histórico levantamiento. Esto ocurrió el 28 de mayo.

#### Eslovaquia:

El 29 de mayo el vicedecano argentino, Eduardo Zuain, mantuvo hoy en la ciudad de Bratislava una reunión bilateral de trabajo con su par eslovaco, Peter Burian, ocasión en la que se abordaron temas de la relación bilateral y de la agenda regional y global. Zuain recordó que la Argentina estuvo entre los primeros países en reconocer la independencia de Eslovaquia. Además, ambos exploraron diversos campos en los que puede profundizarse la relación bilateral, tales como la ciencia, la tecnología y la energía nuclear, así como la cooperación que la Argentina puede ofrecer en materia de derechos humanos y políticas antidiscriminación a través de la transmisión de la experiencia de nuestro país en la creación de instituciones vinculadas a estas temáticas. El Secretario Burian coincidió en la voluntad de incrementar los lazos existentes, señalando el interés de empresas eslovacas en realizar negocios en la Argentina, especialmente en lo referido a la generación energética para pequeñas comunidades y la industria automotriz. Destacó que la Argentina es un referente importantísimo en temas agrícolas y producción de alimentos, por lo que su país busca explorar intercambios entre universidades e institutos dedicados a la materia.

#### Países de Europa del Este no pertenecientes a la Unión Europea:

##### Rusia:

Argentina expresó su repudio ante el atentado terrorista ocurrido en la estación de trenes de Volgogrado en la Federación Rusa a fines del 2013.

En otro orden de cosas en el mes de marzo Pablo Tettamanti fue designado como nuevo representante argentino en ese país.

##### Macedonia:

El 26 de abril el canciller argentino, Héctor Timerman, recibió al Primer Ministro de la República de Macedonia, Nikola Gruevski, con quien firmó dos acuerdos: un Memorandum de Entendimiento sobre Promoción de Inversiones y un Acuerdo de Supresión de Visas para pasaportes diplomáticos y oficiales.

Por otro lado, el titular del Palacio San Martín y el Primer Ministro macedonio analizaron la relación bilateral, así como la importancia de incrementar la cooperación económica, tecnológica y cultural, fundamentalmente se destacó la posibilidad de generar proyectos de desarrollo sectorial con tecnologías y equipamiento industrial.

Vale mencionar que la Argentina mantiene relaciones diplomáticas con Macedonia desde su acceso a la independencia en 1999.

#### Argentina- Unión Europea:

El 15 de mayo Argentina recurrió al mecanismo de solución de diferencias de la OMC ante restricciones de la UE al biodiesel argentino. Luego de lograr en 2012 la revisión de una medida impuesta por España, la Argentina cuestionó en la OMC a la Comisión Europea y a

Estados miembro de la Unión Europea, como es el caso de Bélgica, Francia, Italia y Polonia. La acción en Ginebra tiene por objetivo lograr que se respete la normativa internacional para que estén garantizadas las condiciones de acceso del biodiesel argentino al mercado europeo en igual de condiciones con otros proveedores.

Las normas europeas afectan la comercialización del biodiesel argentino en la UE al aplicarle un trato menos favorable respecto del proveniente de otros orígenes, en particular al producido en países de la Unión Europea. Argentina cuestiona también ciertas medidas que representan subsidios al biodiesel de origen comunitario y que afectan las condiciones de comercialización del biodiesel argentino.

Con esta decisión, el Gobierno argentino mantiene su estrategia de recurrir al Órgano de Solución de Diferencias de la OMC, todas las veces que sea necesario, para defender a los productores y exportadores argentinos en momentos en los cuales el lobby proteccionista europeo actúa con mucha agresividad para cerrar sus mercados a la competencia de productos más competitivos como es el caso del biodiesel argentino.

Las exportaciones de biodiesel en 2012 representaron el 14% de las exportaciones argentinas a la Unión Europea. El Gobierno argentino considera las restricciones al ingreso de biodiesel argentino y a otros productos argentinos al mercado europeo como obstáculos que dificultan un clima de diálogo constructivo en el marco de las negociaciones comerciales bilaterales y regionales.

Por otro lado el 28 de mayo nuestro país se manifestó en contra de la decisión de establecer derechos antidumping provisorios contra el biodiesel argentino e indonesio, que fuera publicada en el diario oficial de la Unión Europea el día de ayer, representa una acción más en el escalamiento del histórico proteccionismo europeo, agravado hoy por la crisis que atraviesa la Unión Europea. La medida adoptada se debe a la incapacidad de los productores europeos para competir con productores más eficientes, como es el caso de los productores argentinos e indonesios de biodiesel. Se trata de una decisión de neto corte proteccionista que carece de justificación técnica.

En el marco de las acciones ofensivas para contrarrestar este proteccionismo europeo, la Argentina formalizó el pasado día 15 de mayo su reclamo en la OMC por las normas que restringen las exportaciones de biodiesel argentino a Bélgica, Francia, Italia y Polonia (ver al final).

Como antecedente, cabe mencionar que el año pasado España debió modificar una norma que prohibía la importación de biodiesel argentino, como consecuencia del reclamo de nuestro país en la OMC.

Del mismo modo que en Europa las medidas anunciadas muestran la decisión de cerrar mercados contra la competencia de productores más eficientes, nuestra respuesta en la OMC muestra la firme decisión del gobierno argentino de efectuar todas las acciones que sean necesarias, en el marco del derecho internacional, para proteger de acciones que son contrarias a la normativa vigente a la producción y la exportación de nuestro país.

A comienzos de noviembre la Cancillería argentina manifestó su posición en relación a las medidas proteccionistas adoptadas por la Unión Europea. En su opinión el bloque europeo realiza un abuso de su posición dominante en el comercio internacional. Dichas normas obstruccionistas del libre comercio actúan en detrimento de la Argentina y, además de causar un grave perjuicio económico al país, dificultan el desarrollo económico con inclusión social, tanto

de nuestro país como de las muchas otras sociedades que ven en el comercio un camino al desarrollo.

Asimismo se estima el impacto de las principales barreras sobre la economía argentina y se denuncian las presiones injustificadas sobre los países en desarrollo para reducir su margen de aplicación de políticas industriales. Por otra parte, se pondera la posibilidad de construir un sistema de comercio multilateral equilibrado basado en reglas que garanticen a los países en desarrollo sus legítimos espacios de política económica y social. Para ello se propone terminar con el doble estándar en las reglas que impone habitualmente la Unión Europea, así como asumir las asimetrías entre los diversos países que participan en el sistema multilateral de comercio, otorgando tratamiento especial y diferenciado a los de menor desarrollo relativo.

Como ya se expresó en el apartado correspondiente a las relaciones bilaterales con Italia, el canciller Timerman reclamó en Roma la necesidad de poner fin al proteccionismo europeo que tanto perjudica a nuestro país.

A mediados de diciembre el Secretario de Relaciones Económicas Internacionales de la Cancillería argentina, Embajador Carlos Bianco, mantuvo una reunión con el Jefe de la Delegación de la Unión Europea ante la República Argentina, Embajador Alfonso Diez Torres. En dicha reunión, el Secretario Bianco expresó la preocupación de la República Argentina por la postergación unilateral por parte de la Unión Europea de la presentación de las ofertas de bienes, servicios, inversiones y compras gubernamentales prevista para mediados de diciembre, en el marco del acuerdo que dicho bloque viene negociando con el MERCOSUR, tal como lo acordaron los máximos mandatarios de ambas regiones a inicios de 2013. Bianco reafirmó la necesidad de las partes de encauzar toda negociación relacionada con el acuerdo entre la Unión Europea y el MERCOSUR a través de los canales institucionales correspondientes, en este caso, la Presidencia Pro Témpore del MERCOSUR, de forma de asegurar la eficacia de las gestiones realizadas por ambos bloques.

Por último, el representante argentino recordó al Jefe de la Delegación europea en Buenos Aires la imperiosa necesidad de lograr avances en la eliminación de los subsidios a la producción y a la exportación de productos agrícolas que aplica la Unión Europea en el marco de su Política Agrícola Común y en el mayor acceso al mercado comunitario de alimentos, fuertemente protegido por barreras a la importación tanto de índole arancelaria como no arancelaria, destacando que dichos logros son de interés fundamental para los países socios del MERCOSUR en el marco de la presente negociación.

A su vez las diferencias entre Argentina y el bloque europeo continuaron cuando nuestro país demandó ante la Organización Mundial de Comercio (OMC) a la Unión Europea por el cierre de su mercado al biodiesel de origen nacional

La manifiesta ilegalidad de la medida decidida por la Unión Europea, su espíritu netamente proteccionista y el perjuicio económico que ocasiona a la industria del biodiesel argentino ha movilizó, sin dilaciones, las acciones pertinentes en el ámbito de la OMC que permitirán satisfacer el reclamo del gobierno argentino.

La presentación formulada ante la OMC abre un período de consultas de sesenta días cuyo objeto es explorar la posibilidad de encontrar una solución de mutuo acuerdo entre las Partes. Transcurrido el referido plazo de sesenta días y de no mediar acuerdo entre las Par-

tes, la República Argentina estará en condiciones de solicitar la conformación de un Grupo Especial de expertos para resolver la controversia.

Argentina es líder mundial en producción de biodiesel. La industria europea, en contraposición, está sobredimensionada y carece de la disponibilidad de materia prima y del nivel de integración vertical que caracteriza a nuestra industria. En lugar de emprender reformas para mejorar su competitividad, la industria europea ha buscado y ha logrado una medida administrativa en Bruselas, totalmente arbitraria, que cierra el mercado europeo a la competencia de los productores eficientes de biodiesel, como es el caso de Argentina.

En la misma línea en al finalizar el mes de marzo el gobierno argentino solicitó formalmente en el día de la fecha ante el Órgano de Solución de Diferencias de la Organización Mundial del Comercio (OMC) el establecimiento de un Panel contra la Unión Europea (UE) por la imposición de medidas antidumping contra el biodiésel argentino que son inconsistentes con el Acuerdo Antidumping de la OMC y el artículo VI del Acuerdo General sobre Aranceles Aduaneros y Comercio (GATT). La imposición de derechos antidumping definitivos a fines de noviembre de 2013 por parte de la UE ha cerrado el mercado europeo a las exportaciones argentinas desde entonces.

Desde 2009, la República Argentina se convirtió en el principal abastecedor de biodiésel a la UE, alcanzando en 2011 US\$ 1.847 millones que dieron cuenta del 13% de las exportaciones argentinas a la UE.

Como es práctica usual, la UE rechazó en una primera instancia la solicitud de establecimiento de este Panel. Sin embargo, ante un segundo pedido de nuestro país en la próxima reunión del OSD el próximo 25 de abril, el Panel quedará formalmente constituido.

Argentina mantiene su postura firme de reclamar en los distintos foros contra las barreras proteccionistas que impone la Unión Europea y que perjudican a los países en desarrollo.

## Mercosur- Unión Europea

Los Cancilleres de Argentina, Brasil y Venezuela reiteraron en el mes de octubre el interés del MERCOSUR en lograr un acuerdo que reconozca efectivamente las diferencias de desarrollo entre ambos bloques. Esto incluye la potestad de aplicar políticas que preserven los modelos de desarrollo con inclusión social que han permitido a nuestros países en los últimos años lograr tasas de crecimiento que han posibilitado no sólo reducir las desigualdades sociales al interior de la región sino también contribuir al impulso de la demanda global en un contexto de crisis internacional. Por último, aseguraron que en el desarrollo de ese proceso, el MERCOSUR tendrá una posición única entre sus países.

En el semestre que transcurrió entre marzo y septiembre de 2013 se puede observar la escasa vinculación de nuestro país con la Unión Europea y el distanciamiento cada vez mayor en el relacionamiento bilateral con esta área estratégica del mundo. Como aspectos relevantes a destacar pueden mencionarse el endurecimiento del vínculo con Gran Bretaña puede observarse un resentimiento en la relación al reclamo de soberanía de Malvinas.

De los países que no son miembros de la Unión Europea, Argentina mantuvo un contacto escaso con Rusia en comparación con el estrecho vínculo que tuvo años atrás. En cambio tuvo un acercamiento a Macedonia con quien firmó acuerdos de cooperación bilateral.

Nuestro país continúa con la política de privilegiar a otras áreas del mundo como América Latina y Asia para fortalecer los vínculos bilaterales. En este semestre no ha habido mayores cambios en la tendencia de enfriamiento de la relación con los países pertenecientes a la Unión Europea. Los reclamos comerciales tanto de Argentina, como del Mercosur en los ámbitos de reunión multilateral son un claro ejemplo de ello.